

De los riesgos de la globalidad a las esperanzas de la integración

ANTONIO COLOMER VIADEL

El INAUCO por medio de este número 60 de RIDAA quiere rendir homenaje al XV Congreso de la FIEALC mediante una selección de una docena de los trabajos presentados al Congreso y publicados en la obra en tres volúmenes de cerca de 2000 páginas que bajo el título “América Latina, Globalidad e Integración”, reúne ese gran universo de aportaciones presentado al XV Congreso de la FIEALC. Las portadas e índice completo pueden verse en la Sección de Libros de este número de RIDAA.

Ciertamente no podíamos sobrepasar el tamaño ya extraordinario de este número 60 y de ahí la dificultad de la selección. Los criterios que hemos seguido han sido, de una parte, aquellas aportaciones más fieles al tema central de globalidad e integración, y de otra al propio espíritu de la Revista centrado en el análisis de las formas de participación y auto organización libre, a la vez que los valores de esta cultura mestiza que es la iberoamericana.

Siendo fieles a la proporcionalidad global de la obra completa hemos incluido entre esa docena de trabajos académicos, dos de ellos en lengua portuguesa. Además esta apuesta por la lengua ibera fraterna existe desde el número 1 de RIDAA en octubre de 1983. Véase que el año próximo cumplirá 30 años de existencia.

El texto que se incluye a continuación es también la presentación escrita con este fin al principio de los tres volúmenes citados. En el mismo se hace una descripción del desarrollo y contenidos del XV Congreso de la FIEALC.

Sólo me resta agradecer a todos los miembros de la Federación Internacional de Estudios de América Latina y el Caribe que decidieron en la Asamblea, al final del Congreso, elegirme Presidente de la misma hasta

* Catedrático de Derecho Constitucional de la Universidad Politécnica de Valencia Presidente de la FIEALC

el próximo Congreso que se celebrará en octubre de 2013, organizado por la Universidad de Ankara (Turquía) y cuya convocatoria abre, como no podía ser menos, la Sección de Convocatorias de nuestra Revista.

ÚLTIMA HORA

Algunos recordatorios finales el primero y bien triste es que después de haber seleccionado para este número el excelente trabajo de Roberto Leo Butinof nos ha llegado la noticia de su fallecimiento en enero de este año después de haber participado en el XV Congreso de la FIEALC en julio de 2011, en nuestra Universidad Politécnica.

Sirva la inclusión ahora de esa “Estrategia, inteligencia de la complejidad y perspectivas de liberación política y social”, de homenaje a esta brillante inteligencia que se apaga de nuestro compañero pero que deja testimonios tan brillantes como su artículo que aquí se publica. También debo indicar que la portada de este número titulada “Verano en Globo” es original de Jeffrey Ladov, y está pintada con la boca. Se trata de una nueva colaboración de la Asociación de pintores con la Boca y el Pie y reiteramos nuestro agradecimiento a Ricardo Charfolé, Presidente de esta Asociación por su generosa colaboración que esperamos mantener cara al futuro.

Por último, expresar nuestro más sincero sentimiento de disculpas por si en esos tres volúmenes de las Actas del XV Congreso de la FIEALC ha habido alguna omisión no deseada pese al gran esfuerzo de revisión hasta el último momento que se hizo.

Hace dos milenios y medio, cuando Aristóteles estableció la tipología clásica de los regímenes políticos y entre ellos el invento de la democracia como gobierno basado en la mayoría del pueblo que elegía a sus dirigentes, también se refirió a la degeneración de cada uno de aquellos regímenes y en el caso de la democracia su corrupción la denominó demagogia, sistema por el cual la mayoría aplasta, oprime e impide expresarse a las minorías.

Queda claro que si la legitimidad del sistema democrático desde entonces responde al derecho de la mayoría para gobernar, a su misma altura se encuentra el principio de respeto y protección de las minorías

y su derecho a discrepar, criticar y exponer sus alternativas al gobierno mayoritario.

De ahí también que la autenticidad democrática esté vinculada al reconocimiento del pluralismo y la libertad de expresión y el derecho de las minorías alcanza múltiples manifestaciones no sólo políticas sino culturales, étnicas, religiosas, etc, etc.

Siempre los poderosos han tenido la tentación de uniformizar la realidad y ahogar las discrepancias, como siempre ha existido también la voluntad de las minorías de poder expresar su voz propia.

La peculiaridad de la hora presente es que el enorme poder de los medios de comunicación convierte esa estrategia global en algo mucho más intenso que alcanza hasta el último rincón del planeta. Esta globalización tiene una dimensión económica y financiera para convertir en un gran mercado planetario todas las relaciones de intercambio bajo el prisma del “homo economicus”, movido por la lógica del lucro y el beneficio, pero también una dimensión cultural de uniformización de hábitos y comportamientos, de consumo de bienes culturales y, en suma, de alienación cultural para crear unos parámetros universales de interés para la industria del espectáculo y de la cultura lo que implica también una erosión de las identidades culturales diferenciadas.

Este rodillo globalizador no comprende las obligaciones comunitarias de ciertas sociedades ni el principios de reciprocidad de dones que mueve a culturas de muchos pueblos y sacrifica a su lógica del intercambio desigual y la acumulación asimétrica todos estos rasgos diferenciales.

La dialéctica entre individualismo egoísta y colectivismo disolvente impide del mismo modo la emergencia de lo que he llamado la comunidad de los libres, la sociedad del bien ser, que permite una integración profunda y vivificante sin renunciar a la autonomía de los perfiles personales de los que se integran en la comunidad.¹

A pesar de esta avalancha homogeneizadora al servicio de los gigantescos poderes económicos y políticos mundiales hay también signos universales esperanzadores como la cooperación de gentes y pueblos muy diversos para salvar la salud del planeta y toda la ideología

1. Colomer Viadel Antonio, *El Retorno de Ulises. Una filosofía política alternativa* Editorial Ciudad Nueva. Buenos Aires. 2011

ecológica resultante. Del mismo modo hay que incluir la relevancia en la defensa de los derechos humanos que ya no se detiene ante el principio de la no intromisión en asuntos internos como en el origen de Naciones Unidas. Así mismo la idea de la justicia universal y la creación de tribunales como el Tribunal Penal Internacional para perseguir delitos especialmente odiosos como la tortura o el genocidio, sean cualquiera los autores o los lugares en que se produzcan.

Las campañas contra el hambre, el acceso al agua, la educación, la lucha contra el racismo o la discriminación apuntan a una cooperación internacional que pese a todas las resistencias suponen prácticas de apoyo mutuo y también la visión de algunos bienes comunes universales al servicio de la especie humana.

Es cierto que se mantienen posiciones nacionalistas de exaltación irracional de lo local, y fundamentalismos políticos, religiosos e incluso étnicos al servicio de los cuales fanatismos de distinta índole practican violencias indiscriminadas. Estas contradicciones complejas son parte de la naturaleza humana y de aquella lucha eterna entre el bien y el mal que parece acompañar la historia de nuestra especie.

En esta pugna el mundo iberoamericano tiene también una peculiaridad y es el de ser una cultura y sociedad mestiza, con una capacidad de integración y asimilación profunda que ha dado pie a una estética propia muy enriquecedora. Recuerdo la impresión que me produjo siendo estudiante de derecho la lectura de “la Raza cósmica” de José Vasconcelos, que apuntó este carácter diferencial e integrador de nuestra cultura común. En aquella misma época un joven profesor, José Luís Rubio Cordón, escribía un libro titulado la “Rebelión Mestiza” en donde consideraba a Iberoamérica un destino mestizo superior al europeo y una misión universal del mestizaje².

La globalización de las resistencias y los indignados universales forma parte de esa conciencia y participación que ha tenido expresiones tan notables como el Foro Social Mundial nacido en Porto Alegre, Brasil,

2. Rubio Cordón, José Luís. La Rebelión Mestiza, Biblioteca promoción del pueblo. Editorial ZYX. Madrid 1966. Por mi parte había publicado en la Revista SP un comentario a La Raza cósmica, bajo el título de “Misión hispánica”, aparecido el 15 de diciembre de 1960.

Publiqué In memoriam de José Luís Rubio un artículo titulado “José Luís Rubio Cordón: un gigante del espíritu” Cuadernos Americanos nº 128. México 2009, en el que resumía este paralelismo entre nuestros trabajos juveniles.

que son expresiones de lo que Fernando Ainsa ha llamado “Hacia la segunda mundialización de América Latina”, en el trabajo que se publica a continuación de este y fue la Lección Inaugural del XV Congreso de la FIEALC.

El problema está, pues, entre esos riesgos mutiladores de la globalidad y la esperanza simbiótica de una integración que asuma la riqueza de la pluralidad de elementos que la componen y la sinergia de la acción concertada entre todos ellos. Algo que se ha expresado en el término “glocalización” o que también puede venir de combinar la integración supranacional con la descentralización infranacional, que no son elementos contradictorios sino complementarios.

En este campo las cuestiones sobre multiculturalidad, el derecho a las identidades diferenciadas o la importancia del principio de reciprocidad en un mundo globalizado siguen siendo cuestiones capitales y en este sentido no me resisto a reproducir, desde la perspectiva europea, las palabras que escribí no hace mucho en el A modo de presentación de nuestra Revista Iberoamericana de Autogestión y de Acción Comunal:

La historia europea que es un proceso largo de conquista de las libertades y los derechos ha tenido coyunturas terribles de violación y desconocimiento de unas y otros. A finales del siglo XX y comienzos del XXI hemos vivido episodios bélicos con tal crueldad y ensañamiento que nos avergüenzan como habitantes de un pretendido territorio civilizado. Recordemos los episodios de ensañamiento cruel en la guerra de los Balcanes.

Posiblemente en el plano de los acontecimientos espantosos vividos por protagonistas aislados como verdugos y con víctimas indiscriminadas, el 22 de julio del año 2011 se alcanzó un zénit difícil de superar. Aún están vivas en nuestras retinas las imágenes de esa matanza de jóvenes en la isla noruega de Utoya, por ese joven ciudadano noruego, Anders Behring Breivik que con tremenda frialdad, después de colocar unas bombas en el centro de Oslo, se dirigió al campamento de las juventudes socialdemócratas reunido en esta pequeña isla y comenzó a disparar indiscriminadamente a todas las muchachas y muchachos que encontró a su paso consiguiendo matar a 69 de esos jóvenes.

No se trata de un perturbado al uso sino de una mente enferma por el odio a lo exterior y a lo diferente, y en particular a los inmigrantes que contaminaban la sociedad europea. Había publicado en internet

alrededor de 1500 páginas de un texto titulado “2083. Una declaración europea de independencia”. La cifra hace referencia al año en que se cumplirá el 400 aniversario del sitio de Viena por los turcos en 1683 y que fue una batalla decisiva para frenar el avance otomano en Europa por tierra como algo más de un siglo antes lo había sido por mar la victoria en Lepanto. En esa declaración se pretende movilizar a los jóvenes europeos para volver a arrojar al mar, o más allá de las fronteras europeas, a todos estos “invasores” que con su presencia nos pervierten y desnaturalizan.

Más allá de lo terrible de este acontecimiento resulta estremecedor que algunos políticos europeos aún condenando la matanza consideran que las ideas de Breivik defienden la civilización occidental como llegó a decir el ex ministro italiano Francesco Speroni, de la Liga Norte, o el eurodiputado también italiano Mario Borgherizio, o el dirigente del Frente Nacional francés Jacques Coutela que calificó al verdugo noruego de verdadero ícono de europeidad y de un nuevo Carlos Martel, recordando al héroe franco que en la batalla de Poitiers – también conocida como batalla de Tours- detuvo el avance musulmán sobre el centro de Europa, el 10 de octubre del año 732.

Sin llegar a estos extremos hay otras formas no tan ostentosamente violentas de nacionalismos fanáticos que reniegan y rechazan todo lo que no sea la identidad localista del clan o de la tribu, convencidos de la superioridad de lo propio y el riesgo de contagio por la llegada de lo ajeno.

Se desconoce la universalidad de la condición humana que ciertamente debe respetar la riqueza plural de la variedad de identidades culturales que hace más complejo y profundo el horizonte de evolución de nuestra especie.

Hace años apunté a que hay una cierta predeterminación en esa bomba demográfica del Sur infradesarrollado y en la discriminación de la desigualdad y la injusticia que provoca por instinto de supervivencia un movimiento universal de emigración hacia el Norte desarrollado y envejecido, de tantos jóvenes que quieren huir de la miseria y de la violencia no sólo para salvarse ellos sino con ese sentido de la obligación comunitaria respecto a la ayuda a las familias que permanecen en los países de origen. Hay razones objetivas de esa llamada de mano de obra

externa para los momentos de desarrollo de las economías del norte y sobre todo, para el desempeño de los trabajos más duros y penosos.

Más allá de esta racionalidad demostrable, al final de mi libro “Inmigrantes y Emigrantes”, hacía un llamamiento ético y emocional que quisiera repetir aquí: “resuenan aún en nuestros oídos los gritos de tantos inmigrantes doloridos: ¡somos seres humanos!. Si, esos seres humanos sobre cuyas declaraciones de derechos hemos presumido excesivamente en nuestras sociedades del Norte desarrollado. Pareciera imposible no sentir compasión ante situaciones tan conmovedoras y terribles, pero lo más terrible es que esos sentimientos puedan evolucionar hacia el miedo, el asco, o el rechazo. Pensemos por un momento que nosotros tuviéramos que viajar, angustiados, a territorios desconocidos, a veces sin conocer el idioma, con el temor de ser rechazados, y a la vez con la necesidad ineludible de salvarnos y salvar a nuestras familias, de la miseria y de la muerte. Pongámonos en su piel, en su mirada y tal vez podamos comprender mejor el grito de estos hombres y mujeres.”

No podemos usar a los de fuera cuando nos interesa y nos conviene y luego desecharlos como un trapo usado. Ciertamente también hay que pedir a estos inmigrantes que, sin renunciar a su propia identidad religiosa y cultural, hagan un esfuerzo para integrarse en las sociedades de acogida, comprender sus costumbres y tradiciones, manejar su idioma y convivir en paz con sus habitantes, desde esa perspectiva de reciprocidad por la que todos nos mejoramos con el intercambio.

En este sentido hay que atender a la alarma por el aniquilamiento de culturas minoritarias que no sólo tienen derecho a sobrevivir sino que su supervivencia es fundamental para no mutilar esta riqueza de la cultura universal. Por ello la integración no debe ser una asimilación aniquiladora de la cultura de origen y de la peculiaridad propia sino la convivencia de la antigua y la nueva realidad y el intercambio creador entre ambas.³

Estas consideraciones introductorias me llevan a justificar porqué cuando en el XIV Congreso de la Federación Internacional de Estudios de América Latina y el Caribe (FIEALC), celebrado en Atenas en octubre

3. Colomer Viadel, A. A modo de presentación “La multiculturalidad, las identidades y la reciprocidad en un mundo globalizado”. RIDAA, nº 58-59, otoño 2011 págs. 9-11

de 2009, y en su Asamblea de Clausura se me pidió que asumiera la organización del XV Congreso, a celebrarse en 2011, en mi Universidad Politécnica de Valencia, lo acepté de inmediato y enseguida pensé que el tema tenía que ser “América Latina, globalidad e integración”, orientado a explorar desde distintas perspectivas, las relaciones de América Latina y el Caribe con el resto del mundo.

Se fijaron en la convocatoria seis grandes áreas temáticas en torno a este eje principal con la suficiente amplitud para poder integrar a la multiplicidad de líneas de investigación de los participantes en los Congresos de FIEALC desde hacía ya casi 30 años.

- I. Relaciones políticas de América Latina con el resto del mundo. Desarrollo del pensamiento político desde la antigüedad hasta nuestros días.
- II. Globalización y desarrollo económico: de América Latina y el Caribe a la economía mundial.
- III. Desarrollo y renovación en el ámbito científico y tecnológico.
- IV. Relaciones culturales de América Latina con el resto del mundo.
- V. Lengua, lingüística, literatura, arte y cultura: pasado y presente.
- VI. Historia, sociedad y ambiente: del espacio americano al espacio mundial.

Se propuso un análisis de la relación de bloques en la escena internacional desde la perspectiva de América Latina, en el plano de sus comunicaciones, colaboraciones, alianzas y también recepción de las influencias de estos bloques en su realidad social, política, económica y cultural.

En suma, en torno a la política, la economía y la cultura se analizan no sólo las relaciones de bloques sino también las bilaterales y multilaterales de diferentes geometrías. Se trataba de manifestar la voluntad de integrar y contemplar todas las perspectivas e inquietudes y que ningún valor nos es ajeno en esa preocupación intelectual sobre América Latina y el mundo, desde lo más mínimo y local hasta lo más universal.

Prueba del éxito de este enfoque es que, si mis cuentas no fallan, 416 comunicantes estuvieron presentes e intervinieron en el Congreso, además de otro número que acudieron como asistentes y colaboradores de todo tipo.

Para hacer posible esta preparación que antecedió en un año a los días 11 al 13 de julio de 2011, fecha de la celebración, no quiero olvidar la ayuda destacada de la entonces presidenta de la FIEALC Dra. Efthimia Pandis Pavlakis, de la Universidad de Atenas, y también del Dr. Adalberto Santana y la Maestra María Elena Rodríguez Ozán que desde el Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe (CIALC), de la UNAM, se desvivieron en sus colaboraciones.

También quiero citar a los miembros del Comité Científico y del Comité Organizador por su desinteresada y fructífera ayuda:

COMITÉ CIENTÍFICO:

Pandis Pavlakis, Efthimia
Drosos, Dimitros
Santana Hernández, Adalberto
Saladino García, Alberto
Rodríguez Ozán, María Elena
Gutiérrez Escudero, Antonio
Molina Martínez, Miguel
Ruíz Rivera, Julián
Navarro Azcue, Concepción

COMITÉ ORGANIZADOR:

Colomer Viadel, Antonio
Pandis Pavlakis, Efthimia
Cabedo Mallol, Vicente
Bartolomé Cenzano, José Carlos de
Mejías Gómez, Juan

Dentro de cada Área temática pudieron constituirse Mesas siempre que reunieran 5 comunicaciones. En el caso de comunicaciones temáticas aisladas se integraron en una Mesa general al principio de cada una de las Áreas. Hay que señalar que funcionaron simultáneamente varias de estas Áreas y sus Mesas respectivas durante los tres días del Congreso en las 7 aulas y seminarios de la Facultad de Administración y Dirección de Empresas de la UPV donde se celebró, y aún hubo que improvisar el miércoles 13 de julio último día, unas Mesas generales de incorporación de comunicaciones llegadas al final.

En las Mesas, el Comité de organización nombró unos moderadores para el buen desarrollo de los debates pero en algunos casos, además, el propio grupo tenía uno o más coordinadores que también habían realizado tareas preparatorias y que siguieron ejerciendo su labor durante sus debates. Debo agradecer tanto a los moderadores como a los coordinadores su excelente trabajo que fue fundamental para el magnífico desarrollo del Congreso.

En el **Área I, de Relaciones Políticas de América Latina con el resto del mundo** hubo una primera **Mesa general** con doce comunicaciones.

A continuación funcionó la Mesa sobre **“Gobierno y Administración Pública en Hispanoamérica”**, coordinada por el Profesor Mariano Baena del Alcazar, con seis comunicaciones.

La Mesa: **“Política y resistencia en América Latina”** cuyo coordinador fue el profesor Dimitros Drosos, de la Universidad de Atenas, tuvo 7 comunicaciones, entre ellas, la del profesor Alfonso Martínez Díaz, editor que produce esta obra.

La Mesa **“La diversificación de las relaciones internacionales de América Latina en la era de la globalización”**, moderada por el Profesor Klaus Boedemer, ex Presidente del Consejo Europeo de Investigaciones Sociales de América Latina (CEISAL), que tuvo también 7 comunicaciones.

La Mesa **“Globalización, América Latina y derechos humanos”**, el moderador fue el profesor Alberto Saladino García, de la Universidad Autónoma del Estado de México, con 12 comunicaciones.

La Mesa **“La Construcción de los Estados nacionales en América Latina: la cuestión de la identidad nacional”**, moderada por el Profesor Hugo Biagini, editor del Diccionario del pensamiento alternativo, Buenos Aires, y con diez comunicaciones.

La Mesa **“la Unión Europea y América Latina: relaciones estratégicas, interregionales y parlamentarias,”** su moderador el Profesor José Carlos de Bartolomé, de la UPV, y los coordinadores, los Profesores Silva de Souza, Aline Hoffman y Stelios Stavridis, con nueve comunicaciones.

Área II sobre globalización y desarrollo económico.

La **Mesa general** cuyo moderador también fue el Profesor José Carlos de Bartolomé de la UPV, y tuvo 15 comunicaciones.

La Mesa **“América latina y el Caribe: globalización y desarrollo económico frente a la diversidad cultural y los problemas de identidades”**

Primera sesión: moderador, Profesor Rodrigo Martínez Novo, Investigador del INAUACO y coordinadores Profesores María Teresa Toribio Brittes Lemos y Alexis T.P Dantas, con nueve comunicaciones.

Segunda sesión: Coordinador y moderador, Profesor Adalberto Santana, Director del CIALC, con ocho comunicaciones.

La Mesa: **“las vicisitudes de la integración económica en América Latina”**

Moderador:, Profesor Diego Ortega Botella, Investigador del INAUACO.

Primera sesión: nueve comunicaciones.

Segunda sesión: cinco comunicaciones

La Mesa: **“Migraciones Latinoamericanas en un mundo globalizado”**, moderadora, Maestra María Elena Rodríguez Ozán, Coordinador, Profesor Tomás Calvo Buezas , con trece comunicaciones.

La Mesa: **“Mundo del trabajo en América Latina: actores y procesos durante el S.XX”**, moderador, Francisco Verano Páez, Presidente de la Confederación Latinoamericana de Cooperativas y Mutuales de Trabajadores (COLACOT), tuvo siete comunicaciones.

Área III, Desarrollo y Renovación en el Campo Científico y Tecnológico

La Mesa: **“Globalización y educación: aproximaciones, tendencias y perspectivas”**, moderador, Profesor Pedro Camilo Monteros Valdivieso Investigador del INAUACO.

Primera sesión: Trece comunicaciones.

Segunda sesión: Doce comunicaciones.

Tercera sesión: moderador, Profesor Cristian Paulo Matti, once comunicaciones.

Cuarta sesión: moderadora y coordinadora, Dra. Diana Elvira Lago, Colombia, nueve comunicaciones.

La Mesa: **“Ciencia y tecnología, inserción internacional, desarrollo y democracia: sus relaciones recíprocas en América Latina”**

Moderador, Profesor Luís Zapater Espí, de la UPV, con nueve comunicaciones.

La Mesa: **“El conocimiento y la información como factor de integración de América Latina”**, moderadora, Maestra María Elena Rodríguez Ozán, coordinadora, Dra. Estela Morales Campos, UNAM. Nueve comunicaciones.

Área IV. Relaciones culturales de América Latina con el resto del mundo. Mesa general, moderadora, Profesora Francisca Ramón Fernández, de la UPV.

Primera sesión: ocho comunicaciones.

Segunda sesión: seis comunicaciones.

La Mesa: **“Los discursos como reflejo de relaciones globalizadas: estudios de casos desde una visión socio antropológica del contacto entre culturas”**, moderadores Profesores, Rodrigo Martínez Novo y Diego Ortega Botella, Investigadores del INAUACO, con diez comunicaciones.

La Mesa: **“Historia impresa e artes visuales: política e conflictos sociales no Brasil “** Moderador, Profesor Mario Oliva, Presidente de la SOLAR, Coordinador, Profesor Jorge Ferreira, seis comunicaciones.

La Mesa: **“Exilios, multiplicidad de identidades e interrelaciones culturales entre Europa y América Latina”**. No consta el moderador. Los cinco comunicantes debieron autogestionarse.

La Mesa: **“Patrimonio cultural en América Latina y sus relaciones con los otros patrimonios culturales”** Moderador y Coordinador, Profesor Vicent Giménez Chornet, de la UPV.

Área V. Lengua, Lingüística, Literatura, Arte y Cultura: pasado y presente.

La **Mesa General: Primera sesión:** Moderador, Profesor Enrique Orduña Malea, de la UPV, con diez comunicaciones.

Segunda Sesión: Moderadora, Profesora Antonella Carcellier, de la Universidad de Padova, Italia. Nueve comunicaciones.

Tercera Sesión: Moderadora, Profesora Lucia Chen, con diez comunicaciones.

La Mesa; **“El pensamiento alternativo como una variante del saber”** Moderador, Profesor Víctor Agulló Calatayud, Universidad de Valencia. Coordinador: Profesor Hugo E. Biagini, catorce comunicaciones.

La Mesa: **“La trayectoria de la creatividad humana indoamericana y su expresión en el mundo actual”**, moderador, Profesor Nam Kwon Mun, catorce comunicaciones.

Área VI, Historia, Sociedad y Ambiente: del espacio americano al espacio mundial.

Mesa General: moderador, Profesor Vicent Giménez Chornet, UPV.

Primera Sesión: ocho comunicaciones

Segunda Sesión: dieciséis comunicaciones.

La Mesa: **“Agua y salud en los espacios globalizados”**. Moderadora, Profesora Efthimia Pandis Pavlakis, Universidad de Atenas. Coordinadores, Profesora Myriam Mitjavila, y Raúl Navarro García, CSIC. Sevilla.

Primera Sesión: Doce comunicaciones

Segunda Sesión: ocho comunicaciones.

La Mesa: **“Ética profesional en América Latina”**.

Moderador, Profesor Fernando Pérez Correa.

Coordinadora, Profesora Ana Hirsch Adler.

Primera Sesión: diecinueve comunicaciones.

Segunda Sesión: nueve comunicaciones.

La Mesa: **“Crisis Socioambiental: responsabilidad social y sostenibilidad, una mirada latinoamericana”** Moderador, Profesor Joan Bou, Investigador del INAUCO. Coordinadora Dra. Irma García López.

El miércoles día 13 de julio se organizaron unas **nuevas Mesas generales** sobre los temas siguientes:

Política y América Latina. Moderador, Profesor Enrique Uribe Arzate, de la Universidad Autónoma del Estado de México, 8 comunicaciones.

Educación y América Latina Moderadora, Doctora Diana Elvira Soto, nueve comunicaciones.

Economía y desarrollo en América Latina.

Moderador, Profesor Rodolfo Hernández Carrión, Universidad de Valencia, once comunicaciones.

Integración y América Latina

Moderador, Profesor Tomás Calvo Buezas. Universidad Complutense de Madrid, seis comunicaciones.

Cultura y América Latina:

Primera sesión: Moderador, Profesor Alejandro Zavala Palacios, doce comunicaciones

Segunda sesión: Profesor Diego Ortega Botella, Investigador del INAUCO, siete comunicaciones.

Se realizó también una sesión especial de presentación de libros, coordinada por el Profesor Adalberto Santana, el miércoles 13 de 12:00 a 13:30 horas Tuvo un gran éxito por el gran número de obras presentadas y la animada participación y coloquio que se abrió sobre las mismas.

En la tarde del 13 de julio a las 18:30 horas tuvo lugar la Asamblea

General de la FIEALC cuyo contenido se refleja en el Acta de la misma firmada por los Profesores Dimitros Drosos de la Universidad de Atenas y el Maestro Rubén Ruíz Guerra de la Universidad Nacional Autónoma de México que se transcribe.

Finalmente debo hacer referencia también a los Actos Culturales que celebramos durante el Congreso. En primer lugar el Grupo Universitario Complutense de Danza Española que coordina y dirige con tanto ánimo y brillantez la Profesora Emma Sánchez Montañés, realizó un deslumbrante programa de danza sobre el Caribe y América Latina, el lunes 11 de julio a las 19.30 horas, en el Salón de Actos Nexus de la UPV, donde habíamos celebrado también el Acto Inaugural del Congreso.

En el mismo lugar y hora, el martes día 12, el Coro de la Universidad Politécnica de Valencia dio un concierto cuya primera parte estuvo dedicado a espirituales americanos y la segunda a música popular de aquí y del mundo.

La enorme amplitud y complejidad de este Congreso y de sus comunicaciones que rondan las dos mil páginas en tres volúmenes nos ha obligado a acogernos en la presentación al método que ya practicó Ediciones del Orto en el libro de Actas del XIV Congreso de la FIEALC, celebrado en Atenas en el 2009, titulado "América Latina y el Mediterráneo: Ideas en contacto", es decir, establecer el orden alfabético de los primeros apellidos de los comunicantes en el índice y la estructura de esta obra.

He asumido la responsabilidad gustosamente de la Presidencia de la FIEALC hasta el XVI Congreso que organizará la Universidad de Ankara posiblemente en octubre de 2013 y la primera aportación de mi mandato, que ha supuesto un esfuerzo considerable, es editar esta obra para lo que hemos insistido y ampliado los plazos de presentación de tal modo que nadie se quedara sin incluir su comunicación, de así desearlo. De todas formas algunos participantes finalmente no decidieron enviar sus trabajos y pese a ello creo que hemos editado las actas más voluminosas en la historia de los Congresos de la FIEALC.

Resulta un signo reconfortante de la pujanza y el interés por los estudios latinoamericanistas vivos y en crecimiento en los cuatro puntos cardinales del mundo académico. Siempre he reconocido el agradecimiento que debemos a todos aquellos estudiosos de países y culturas

muy diferentes porque hayan elegido dedicar su vida y actividad intelectual a nuestras lenguas ibéricas, a nuestra cultura mestiza y a nuestra historia como opción preferencial de su vida académica.

Todo ello refuerza nuestra voluntad y sentimiento para continuar en este camino compartido por tantas personas que creen en el valor de este mundo iberoamericano como entrecruzamiento de culturas y crisol de ese mestizaje renovador que puede aportar algunos materiales valiosos para ese mundo mejor que es necesario construir.